
市场星报、安徽财经网特派记者
俞宝强 沈娟娟 祝亮

3月9日11时，十二届全国人大三次会
议新闻中心举行记者会，国家工商行政管理
总局局长张茅就网购、消费者权益保护、食
品监管等相关问题回答中外记者提问。

国家工商总局局长张茅答中外记者提问：

进一步落实“7天无理由退货”

“我本人也网购，正推进电子商务立法”

“我们日常消费中有10%是通过网购

来的，网购确实方便了消费者，促进了消

费。我本人也网购。”针对公众关心的网购

假货问题，张茅说，网购同时也存在夸大宣

传、假冒产品较多、商品退货较难等问题。

他表示，要加快法治建设，正积极推进

电子商务立法。同时，要完善监管方式，也

要和电商、互联网企业更好地沟通，既听取

他们的意见，也要求他们进行自律。

张茅说，解决的根本办法是增加企业诚

信意识、建立企业信用体系。“如果卖了假

货、侵犯了知识产权，就要有记录，就会进入

企业信用档案，企业经营活动就受到限制。

必须增加企业违法成本。让卖假货的企业

无法经营，甚至被罚得倾家荡产，我们的市

场秩序才能有根本好转，假冒伪劣产品才能

逐步消失，侵犯知识产权现象才能减少。”

新消法下，探索由经营者先行赔付制度

去年3月15日，新的《消费者权益保护法》

开始正式实施，张茅表示，新的消法实施一年

来充分发挥了它的积极作用，消费者、经营者

对新的消法很支持。另外，消费者依法维权的

意识和能力明显提高。2014年全系统依托

12315网络，一共处理了消费者诉求757万

件，同比增长了8.2%。同时，消费者协会根据

消法赋予的职责，已经尝试进行了公益诉讼。

“进一步完善12315体系，特别是对消

法规定的‘7天无理由退货’进一步落实、

宣传、督促企业实施，探索由经营者先行

赔付的制度。”张茅表示，再过几天就是

“3·15”了，希望大家继续关心“3·15”，同

时也利用好12315投诉热线。

城乡接合部，食品监管确实需要加强

“我们知道假冒伪劣也是食品安全的

‘重灾区’，而农村食品市场是制售假冒伪

劣的集中地。请问张局长，工商总局针对

分布在城乡接合部，尤其是乡镇一级的农

村市场假冒伪劣窝点，以及在农村食品市

场比较流行的‘山寨食品’和‘仿冒食品’

将采取哪些整治措施，政府有哪些长效措

施？”在发布会快结束时，一位记者问道。

张茅表示，食品安全问题确实是广大

群众最关心的问题。工商总局在食品市场

监管工作中，也肩负着重要的责任，包括食

品的商标、广告等问题，需要我们和食品药

品监管总局密切配合。

“在我国农村地区和城乡接合部存在

的问题确实比较多。现在在一些地方推进

了综合执法，这是一个比较好的措施。基

层一些县一级政府把工商、食药、质检部门

综合在一起，成立了市场监管局或者市场

监管委员会，把有限的力量组织起来。”张

茅表示，很多市场监管部门的重心或者重

心之一，都放到了食品安全上，特别是县一

级，对于农村、对于刚才说的城乡接合部，

食品监管确实需要加强。

星报讯（本报记者） 3月9日，省委常

委、宣传部长曹征海在北京看望慰问参加

全国“两会”采访报道的我省新闻工作者，

勉励大家善始善终、善作善成，进一步突出

主题主线，加强改进创新，推动融合报道，

确保顺利完成全国“两会”宣传报道任务。

曹征海在听取我省主要媒体“两会”新

闻宣传工作情况和下一步工作安排后指出，

前一阶段，各媒体加强组织领导，精心开展

策划，投入版面时段，保持声势力度，唱响了

“两会”主旋律和安徽好声音。他强调，要进

一步提高思想认识，以高度的政治责任感和

职业使命感，坚持正确导向，加大宣传力度，

做好舆论引导，再接再厉地做好“两会”宣传

报道。要进一步提升报道质量，不断创新内

容、形式、方法、手段，改进文风，贴近群众，

更加生动地讲好安徽故事，更加有效地传播

安徽声音。要进一步发挥新媒体优势，强化

传统媒体和新兴媒体融合报道，着力扩大报

道的覆盖面和影响力。

曹征海看望慰问我省赴京采访
报道全国“两会”新闻工作者
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